

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Jueves 18 de Setiembre de 1884.

Año XII. Núm. 3.495.

Los efectos del miedo

Véase en qué términos refiere un periódico calabrés los efectos del miedo al cólera en aquella region de Italia.

El tren directo que venia de Nápoles llegó á Reggio de Calabria el dia 26.

Apénas entraba en la estacion de Reggio, los viajeros se vieron sorprendidos y quedaron espantados ante los gritos y el clamor de una horda salvaje de cerca de mil personas, que decian á grandes voces: «Atrás el tren, atrás; no queremos el cólera», y lívidos y descompuestos los rostros por el miedo, y amenazando á los viajeros con los puños crispados, continuaban: «Ninguno baje si no quiere que le hagamos pedazos; no queremos el cólera, no queremos el cólera», y diciendo esto se aproximaban á los coches para maltratar á los pobres viajeros.

Estos eran unos sesenta, pero completamente desarmados, y la fuerza pública destinada á protegerlos se componian de tres agentes de Orden público y dos guardias municipales: no habia presente ningun carabinero.

El maquinista hizo andar el tren hácia atrás cerca de medio kilómetro. Despues de algunos minutos volvió á entrar en la estacion el tren, pero la muchedumbre habia engrosado mucho y no habia mas fuerza pública que cinco guardias de la cuestura y un sargento, tres carabineros y ocho guardias municipales.

La muchedumbre invadia la estacion gritando: «Atrás, no baje ninguno», y la fuerza pública no podia contenerla ni hacer respetar la ley.

Los viajeros estaban prisioneros en el tren inmóvil.

Uno de ellos, el doctor Ferri, consejero municipal, quiso parlamentar, entró en esplicaciones con los amotinados y obtuvo permiso para dejar el tren exhibiendo un certificado de «libre plática», probablemente escrito en el wagon «ad usum del finis».

Media hora despues se supo en la estacion que parte de los manifestantes no aprobaban el acuerdo de los que permitieron la salida del doctor y fueron á romperle los cristales de su casa á pedradas, amenazando asaltarla sino volvía de nuevo al tren.

Un oficial de la milicia territorial obtuvo tambien de los amotinados permiso para bajar del wagon. Mas apénas habia bajado el equipaje y se habia alejado algunos pasos de los que le dieron el permiso, fué acometido por otros que le hicieron pedazos el equipaje y le dieron de palos, maltratándole horriblemente y apenas le dieron tiempo para refugiarse de nuevo en el tren.

El bloqueo duró cuatro horas, que fueron de angustia para los infelices viajeros. Solo despues de ellas, protegidos por numerosas fuerzas militares, pudieron salir de la estacion.

Otro episodio tambien en ferro-carril.

Dos viajeros, uno de Sicilia y otro de Nápoles, iban para asuntos de interés á Villa San Giovanni, á 15 kilómetros de Reggio.

Entraron en el wagon y pocos minutos antes de la partida, un grupo de viajeros que se dirigia tambien á Villa San Giovanni, de donde eran vecinos, se acercaron á ellos y con modales groseros y tono amenazador les quisieron obligar á descender del tren.

Negáronse ellos. Uno del grupo comenzó á amenazarles, diciéndoles que el era el síndico.

El siciliano dijo que nadie menos que el síndico podia detenerlo, cuando en Villa San Giovanni no se habia dictado medida alguna contra el cólera.

El síndico le dijo entonces que tres de los que le acompañaban eran consejeros municipales, y autorizado por ellos tenían el derecho de prenderlos.

Así lo hicieron, dando órdenes al efecto al jefe de la estacion de Reggio.

Pero este se negó, aduciendo que el síndico no tenia autoridad fuera de su jurisdiccion de Villa San Giovanni.

Y el tren partió, con los dos viajeros aislados en un departamento.

Mas luego pensaron estos que no les tenia cuenta seguir por las aventuras que les esperaban, y se bajaron, llenos de miedo, en la primera estacion, que era la de Santa Catarina, á seis kilómetros de Reggio.

Pero la cobardía y el recelo y la mala voluntad del síndico de Villa San Giovanni, que iba en el wagon de al lado, no se aplacó con esto y comenzó, en union de sus amigos, á dar gritos, diciendo al jefe de estacion: «¡Arrestadles, prendedles! que no tienen el certificado de sanidad! Que llevan el cólera!»

El cabo de estacion, pálido y lleno de miedo, les mandó abandonarla.

Comprendieron que era preciso y se dieron á la fuga.

Un guardia y algunos paisanos se pusieron á perseguirlos, gritando: Dadles! Pegadles! á ellos!

Entonces el siciliano, hombre de gran valor, ex-voluntario que ha hecho todas las últimas campañas, echó mano al revólver y les dijo que estaba dispuesto á vender cara su vida.

Ambos viajeros estaban arrinconados, pero pronto á defenderse.

Así pasó una hora.

Al fin pasó un tren que volvía de San Giovanni, y el jefe del mismo, viendo el peligro de aquellos infelices, los recogió, llevándoles en su departamento á Nápoles.

No todos los incidentes á que dá ocasion la epidemia entre los que viajan son trágicos como los anteriores.

Tambien los hay cómicos, y ejemplo de ello es el siguiente, que hizo reir en grande á todos los que lo presenciaron, menos á la infeliz señora que fué víctima de él.

Dice «El Mensajero de Roma»:

«En el tren de vuelta de Bull viajaba en un wagon de primera la señora del ex-ministro Baccelli en compañía de su hijo.

En el mismo wagon iban cuatro ó cinco personas, y entre ellos un señor de unos 50 años, vestido todo de negro, con grandes bigotes canos.

A todos les chocaba las extravagancias

de este viajero.

A cada momento se levantaba, se iba á la ventana, sacaba fuera la mitad del cuerpo, estraba luego y cambiaba de puesto, sentándose á veces sin notarlo sobre las rodillas de su vecino.

Tenia la mirada estraviado, reía, gesticulaba, murmuraba hablando en voz baja.

Todo esto traía sobresaltados á sus compañeros del wagon.

Cerca ya de Roma, el incógnito se levantó de su asiento y fué á arrojarse de rodillas ante la señora Baccelli, intentando abrazarla, y gritando:

—Amor mio ¡Qué adorable sois! ¡Cerca de vos no me espanta el cólera! Tú sola puedes darme valor y devolderme la felicidad.

Fácil es imaginarse cómo quedaria la Sra. Baccelli. Vuelta en si del primer momento de susto y miedo, procuró desahucarse de aquel energúmeno, y lo rechazó por energía, refugiándose en la parte opuesta del wagon.

Entre tanto, su hijo y los otros viajeros intentaban en vano sujetarle, unos por los brazos, otros por el cuello y las piernas.

La lucha era desesperada.

El caballero daba gritos horribles, puñetazos y coces, y decia:

—Dejadme, no vengo de Nápoles! Estoy desinfectado. Dejadme!

Por fortuna, el tren estaba próximo á Roma.

La lucha duró hasta la entrada en la estacion de la Puerta de San Lorenzo.

Mientras la señora Baccelli se apeaba, los conductores, ausilados por la guardia municipal, quisieron prender al caballero.

Pero este se echó á tierra y comenzó á correr, gritando:

—Dejadme! No me conduzcáis al lazareto. No vengo de Nápoles no traigo el cólera.

La noticia del escándalo corrió por los alrededores, y todos salían á presenciar la fuga del caballero, que ya se escapaba de las manos de uno y huía de las de otro, de cuantos salían á darle caza.

Al fin fué preso, y estado de manos y piés se le metió en un coche, y fué llevado a San Marcelo, á la presencia del jefe de vigilancia.

Una muchedumbre inmensa le seguía.

En la policia se supo al fin que el pobre loco era un procurador de Campobasso, que fué de los primeros en huir de allí cuando apareció el cólera.

Reconocido, resultó que, efecto de la agitacion y el miedo, habia perdido temporalmente su razon. Fué recogido por varios amigos, que le reconocieron y se condolieron de su estado.

Dice «El Gradador» que durante las primeras horas del sábado reinó en las afueras de aquella capital una conferencia espantosa.

Sea por el alcalde dió malas instrucciones á los municipales encargados del cordón sanitario, ó porque estos lo entendieron al revés, no permitian la entrada á nadie en esta poblacion. Carreteros, trabajadoras, operarias de la fábrica de cigarros, dueños de fincas, emigrantes, conductores de comestibles, etc., etc., hubieron de re-

troceder al punto de partida, no obstante haberse provisto muchos de ellos del certificado de salud del pueblo respectivo.

A consecuencia de esto, faltaron en la plaza los comestibles indispensables para el necesario consumo.

El gobernador civil de Alicante envió el sábado un delegado especial al pueblo de Jijona, con objeto de notificar al alcalde del mismo que procure no dejen de llegar ni un solo dia á la capital las hortalizas y legumbres necesarias en aquella plaza.

Tambien el alcalde ha encargado al de Orihuela la compra semanal de 40 vacas y 100 carneros para el consumo de la poblacion.

Anuncian algunos periódicos que el señor ministro de la Gobernacion se ocupa estos dias en reunir datos para redactar una ley de sanidad.

Hace mas de dos meses que está hecho el proyecto, y se presentará á las Cortes, con los de las leyes municipal, provincial y electoral, apenas se reanude la legislatura.

El coste del Instituto de enseñanza que el Sr. G. de Guarda establece á espensas suyas en la Coruña; asciende á 200.000 duros.

Varios corresponsales de Constantinopla dan pormenores del terrible incendio que ha devorado la parte mas comercial y rica de la ciudad de Marasch, á no gran distancia de Alepo. Es la cuarta ciudad que en lo que va de año han devorado las llamas en el imperio otomano. Bay Bazen, Máslach, Mármora, sin contar el último fuego, terrible tambien, de Scutari, enfrente de Stamboul, y Pera, y debidos todos estos desastres al sistema de construccion en madera de la mayor parte de las casas, lo cual, si no tiene estos peligros en los «chalets» apartados de las montañas suizas, los presenta grandísimos en las ciudades populosas turcas de Asia y Europa. El fuego de la Marasch, extendiéndose por veinte acres y en el centro de la poblacion, devoró 1.300 tiendas, 300 casas, mezquitas, teskes ó santuarios de deviches, cuarteles, fábricas, con otros edificios y gran cantidad de rejidos y granos. Sus pérdidas, superiores á las recientes de los incendios de Scutari y Mármora, se elevaban á varios millones. Preciso seria cambiar el sistema de edificacion, como despues del gran fuego de Stamboul se hizo en la capital del imperio, aun cuando la falta de metálico es un gran obstáculo para que la piedra se sustituya á las construccion tan económicas y generales de madera.

Fin de la marina mercante china

De Fu-Tcheu telegrafian al «Times» con fecha del 4 por la vía de Colombo, que la flota mercante china ha sido vendida á la casa norte-americana de los señores Russei, y que esa venta se consideraba como una astucia para poner los barcos á salvo de los franceses.

La compañía china de navegacion por

apores mercantes que explotaba esos buques, comenzó sus operaciones hace unos doce años con dos barcos con objeto de quitar á los barcos extranjeros el tráfico de cabotaje. A los cinco años se aumentó la flota hasta 17 buques.

Los promovedores de la empresa eran chinos que estaban muy al corriente de los procedimientos industriales y comerciales de los extranjeros.

Li-Hong-Chang que patrocinaba la empresa, hizo que la subvencionara el Gobierno chino, el cual le concedió el monopolio á precios exorbitantes del transporte de los arroces procedentes del tributo.

La compañía fué puesta desde el principio bajo la inspeccion de mandarines que comprometieron sus negocios. Su capital hasta 1881 era corto en comparacion de sus gastos. En 1879 tenia 29 vapores de un valor de dos millones y medio de taels (unos 18 millones de francos).

Sus barcos hacian el servicio de las costas y rios de la China, el estrecho de Malaca y la Indo-China; pues aunque la Sociedad habia intentado extender el servicio á San Francisco y Londres, sus ensayos tuvieron mal éxito.

La flota vendida consta de 26 vapores, que miden en junto 28.544 toneladas. Los directores de la compañía, que no tenían conocimiento alguno técnico, hacian comprar sus buques en el extranjero. Además empleaban los fondos de la compañía en operaciones que nada tenían de marítimas, tales como el empréstito de Corea y las explotaciones mineras. Desde hace algun tiempo, Li-Hung-Chang y otras personas, estaban al tanto de las dificultades financieras de la compañía, la cual no podia luchar dada la crisis comercial y la desdichada situacion de la China.

Así ha terminado la mas importante de las tentativas industriales en China.

La casa de los Sres. Rusell y compañía es una de las mas antiguas y poderosas del extranjero en China, y los grandes palacios que ocupan en Hong-Kong y en Shanghai, admiran por su lujo á los extranjeros.

Muhamed bey, astrónomo del virey de Egipto, ha publicado un trabajo notable sobre la edad de las pirámides de Egipto y sobre su relacion con la estrella Sirio. La mayor de estas pirámides tiene 231 metros de lado en su base, y 146 metros 50 centímetros de altura. Las caras laterales forman con el horizonte un ángulo de 51 grados 45 minutos. El mismo ángulo forma las tres pirámides de Menfis.

Buscando Muhamed alguna relacion con las estrellas ha encontrado, que al pasar la estrella Sirio por el Meridiano de Gizeb sus rayos caen perpendicularmente sobre las caras laterales del Sur de las pirámides, y ha calculado que 3.300 años antes de Jesucristo debian caer con exactitud perpendicularmente.

Admitiendo con algunas razones que la estrella Sirio sirviese para la construccion, haciendo segun los principios de la astrología, que su luz cayese á plomo sobre las caras meridionales, resulta que estas pirámides se constituyeron 3.300 años antes de Jesucristo.

Este resultado coincide con los cálculos cronológicos de Basen, segun los cuales, Cnoepc, su constructor, reinó en Egipto 34 siglos antes de la Era Cristiana.

Ha fallecido el decano de los obispos franceses. Monseñor Allou, enargado de la Diócesis de Meaux contaba al morir la avanzada edad de ochenta y siete años.

Era una persona eruditísima que deja á su muerte una interesante obra titulada «Crónica de los obispos de Meaux» y que habia sobresalido siempre por su gran espíritu conciliador y moderado.

Nihilistas, anarquistas y socialistas

Un corresponsal de Viena anuncia á «Le Temps», con referencia á noticias de Varsovia, que los nihilistas han hecho últimamente en esta capital una tentativa para libertar á varios de los presos políticos detenidos en la ciudadela. Después de hacer que saltase una de las puertas consiguieron penetrar en los corredores de la prision; pero advertidos los guardianes, aquellos emprendieron la fuga, abandonando palancas, hachas y cuerdas. Se supone que los presos estaban avisados, puesto que se les halló velando, á pesar de estar muy avanzada la noche cuando ocurrió la escena referida.

El nihilista Hartmann, cuyo suicidio anunciaron muchos periódicos hace algunas semanas, se halla en Londres desde el 31 de Agosto, después de haber estado en París, segun parece y piensa convocar un gran congreso anarquista para fines del próximo mes de Octubre, congreso á que han de asistir, si el gobierno inglés lo permite, delegados de todos los puntos revolucionarios del continente y en que el célebre nihilista espera convencer á los numerosos socialistas ingleses de que los revolucionarios son verdaderos beligerantes, y están en su derecho al emplear la dinamita y la nitro-glicerina como la emplean las naciones en las guerras que sostienen unas contra otras. También anuncia que el czar morirá pronto.

A propósito de anarquistas, es curioso lo que escribían á la «Gaceta de Lausania» hace pocos días y que ese periódico publicó en su número del 28 de agosto.

«El sábado último, le decian, los demócratas socialistas alemanes han celebrado una reunion pública en Zurich.

Leyéronse en ella dos informes: uno de Mr. Kantaki, que establece una comparacion entre los demócratas socialistas y los anarquistas, y otro de Mr. Fischer que habló de las calumnias del partido liberal respecto de su partido.

Los dos informes están de acuerdo en este punto esencial; los demócratas socialistas y los anarquistas no tienen ninguna afinidad.

Los demócratas socialistas tienen horror á los crímenes cometidos por los Stellmacher y los Kemmerer, y combaten con la visera levantada porque su causa no tiene que temer la luz del día.

En cambio los anarquistas se asemejan mucho á los burgueses, porque éstos no estiman en más valor la vida de sus semejantes ni se recatan para alentar á la propiedad de otro, toda la diferencia entre unos y otros está en que los burgueses no son reducidos inmediatamente á prision.

El proletario es el único que tiene derecho á protestar contra los crímenes de los anarquistas, porque está á un grado de cultura más elevado que la burguesía. Pero hay que distinguir entre el proletariado de los descamisados y el de los trabajadores. El primero, hijo del sistema anarquista, es el enemigo más peligroso del segundo.

Mr. Fischer atacó á la prensa liberal con mucha violencia y en términos nada cultos. Al final de su informe disculpó á Stellmacher y consortes, declarando, como acostumbran hacer los periódicos demócratas socialistas, que esos criminales

son el producto necesario de una sociedad organizada como la nuestra. La sociedad, dijo el orador, no tiene derecho á quejarse de los frutos que produce ella misma.

En todas partes está dividida la democracia en multitud de fracciones que se hacen cruda guerra las unas á las otras.

Por lo demás, Italia nos ofrece un ejemplo reciente de la manera de proceder los socialistas. En uno de los últimos días de agosto, unos 200 paisanos de San Bartolomeo in Saldo, llevando al frente la bandera tricolor, se dirigieron á Basco di Montauro para repartirse buenamente las tierras del Estado. Iban ya á poner por obra su proyecto, cuando acudieron el delegado y los carabineros, que les intimaron la orden de no seguir adelante y de dispersarse. Doce de los más turbulentos fueron arrestados.

Se trata de establecer un faro eléctrico en la punta de Tordera.

Será el primero de su clase que se levante en las costas de España sobre el Mediterráneo.

Para cubrir tres vacantes de brigadier que existen, está acordado el ascenso de los Coroneles señores Cappa que manda el regimiento de Vad-Ras; Velarde, el de caballería de la Reina, y marqués de Mancera, el primer montado de artillería.

Hans Mackart, el famoso pintor vienes se ha vuelto loco.

Mackart se casó hace algunos años con Berta Linda, la primera bailarina de la Opera, en Viena. Este casamiento puso término á la vida disipada y bohemía que llevaba el gran artista. Quejase de grandes dolores de cabeza y los médicos le aconsejaron que fuese á pasar una temporada á Reichenhall, en Baviera. Allí estalló la terrible enfermedad que le aqueja.

Una noche, saltó de la cama y empezó á gritar:

—¡Oh, mi cabeza, mi cabeza! ¡Ya no tengo cabeza! ¡En vez de cabeza tengo una caja de colores!

Desde aquel momento, Mackart ha perdido la claridad de raciocinio y los médicos desesperan de salvarle.

Gacetilla

Debido al temporal que ha reinado, las líneas telegráficas del continente funcionan con mucha irregularidad, no habiéndose recibido el telegrama oficial sanitario, ni ninguno de nuestros servicios particulares.

Sobre las ocho de la noche de ayer no dejó de causar el correspondiente susto, un buey que habia escapado á su conductor en la calle del Arraval.

En el Lazareto desde el anochecer de ayer solo ha fondeado la polacra goleta italiana *Unione*.

Nuestro amigo D. José Sintés Saura ha renunciado el cargo de *Mustasaf*, ó sea el de Alcalde encargado de mercados y plazas; habiendo sido nombrado para sustituirle el señor Sariego.

A hora de itinerario ha salido hoy para Palma el vapor-correo *Menorca*.

En la mañana de hoy se ha ordenado retirar de la plaza de la Verdura, una pieza de caza que se hallaba en estado de descomposicion.

Ha sido nombrado comandante del torpedero *Castor* el Teniente de Navío D. Juan Calvo, en reemplazo de nuestro querido amigo D. Federico Pintó que está en espectacion de destino.

Hoy ha tenido lugar la sesion ordinaria que no pudo celebrar el martes el Ayuntamiento de esta ciudad. Mañana publicaremos el extracto de la citada sesion.

El día de hoy ha sido, como los anteriores, bastante caluroso y molesto á causa de la humedad de la atmósfera.

Quedan suprimidas, por razon de las actuales circunstancias sanitarias, las escalas que hacen los vapores en el Grao de Valencia, Alicante, Cartagena y Almería.

Tampoco pueden prestar con regularidad el servicio la mayor parte de las empresas cuyos buques navegaban entre Marsella, Málaga y Sevilla.

En el parque de Artillería de Santa Cruz de Tenerife hay una plaza vacante de maestro de Fábrica de 4.ª clase dotada con el sueldo anual de 2.100 pesetas, opcion á los ascensos reglamentarios y derechos pasivos.

Las oposiciones para proveerla se verificarán ante la Junta Facultativa de la Maestranza de Sevilla el día 15 de Octubre próximo, con sujecion á los programas de exámenes que estarán de manifiesto en los Establecimientos del Cuerpo. Los aspirantes remitirán sus instancias á la Direccion General del Cuerpo, para antes del 1.º de Octubre próximo.

Con objeto de inaugurar una nueva linea regular, con bandera española, entre Barcelona y el Rio de la Plata, se está alistando el vapor trasatlántico «Vidal Sala», de la casa Sala y Vidal, que manda el antiguo capitán D. José Antonio de Luzárraga. Salió dicho vapor el día 10 del actual, con destino á Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, sin traspaso, por cuyo motivo será el primer buque de vapor español que dará fondo en el último de dichos puntos, pues hasta ahora, segun noticias, solo remontaban el rio hasta la altura de Martin Garcia los cuatro vapores nacionales que en varias épocas salieron de Barcelona para la Plata. Seguirá al indicado buque el de la propia casa «Ana de Sala» surto actualmente cerca de la Machina, con objeto de montar las calderas que acaba de construir la Maquinista Terrestre y Marítima.

Así lo leemos en los diarios de Barcelona.

Segun «La Correspondencia de España», ha sido definitivamente resuelto que los jefes y oficiales de infantería usen el capote reglamentario sin otras variaciones mas que el cambio de color, que será azul oscuro, y el cuello que en lo sucesivo será de terciopelo. Desde la próxima estacion de invierno lo usarán en esta for-

ma los jefes y oficiales que se encuentran destinados en cuerpos ó en comision activa, prorogándose para los que se hallan en las reservas, batallones de depósito ó en situacion de reemplazo, hasta el invierno de 1885-1886.

Dicen los periódicos de Barcelona:

«Se han recibido noticias de la comision científica que desde Barcelona se dirigió á Marsella, para estudiar la epidemia colérica. En cuanto llegaron á Marsella los facultativos se dirigieron al Hospita. Pharo, en donde habia 23 invadidos, en estado de curacion.

Por término medio ataca á 9 personas el cólera en Marsella diariamente. Ultimamente fueron mas numerosas las invasiones, á causa de haberse estendido la enfermedad á un nuevo barrio.

La comision científica continúa en aquella poblacion sin la menor novedad.

En la bahía de la Coruña ha sido pescado por la tripulacion de un quechemarin un enorme tiburón hembra, que después de abierto resultó tener cuatro fetos

Ha empezado á regir la nueva orden en virtud de la cual todas las palabras que por el telégrafo se transmitan y tengan más de 15 letras pagarán como dos.

Del «Felauigense»:

«Ahora que se aproxima la vendimia, creemos de nuestro deber llamar la atencion de nuestras autoridades acerca de los polvos que segun noticias se han expendido para mejorar la calidad del vino. Estando prohibido se mezclen con el referido caldo sustancias extrañas, y siendo sumamente facil descubrirlo por los innumerables medios de que dispone la química, damos nuestro grito de alarma al fin de evitar á los cosecheros los inmensos perjuicios y disgustos que el usarlos les pudiera acarrear si antes no se cercioran por persona competente de que son inofensivos y de que pueden emplearlos sin reparo.

De una sensible desgracia ocurrida el viérnes por la tarde en la calle de San Miguel da cuenta un colega palmesano en los siguientes términos:

«Dos de los braceros que trabajan en el almacén del Sr. Alzamora, apostaron quien subirían más pronto al porche de la casa, uno de ellos por la escalera y el otro por la maroma colocada en la polea en la parte superior.

Ambos emprendieron su marcha á la vista de otros sin que á ninguno se le ocurriera prever el peligro, y bien fuese porque le faltaron las fuerzas al último ó porque le diera algun baido, es lo cierto que se vino abajo desde la altura del tercer piso, recibiendo una sacudida en el balcon inferior, y yendo á caer en mitad de la vía, donde uno de los mirones tuvo serenidad para desviarle algun tanto con un empujón.

Recogido el infeliz temerario en el mismo almacén se le prodigaron toda clase de auxilios, siendo asistido por el jóven médico Sr. Ferrer y Nicolau, quien reservó el diagnóstico. Mas tarde acudió el juzgado que se retiró serian las diez y cuarto, á cuya hora el paciente se hallaba reaccionado.

Esta mañana se ha dicho que seguía relativamente bien.

¡Quiera Dios salvarle y que no quemara en la horfandad una pobre mujer y dos tiernas criaturas!

Debemos consignar que el Sr. Alzamora mostró ayer sus nobles sentimientos asistiendo personalmente al enfermo y acudiendo á cuanto su estado requería.»

Ayer quedaban en el Lazareto purgando cuarentena 50 buques con 592 tripulantes y 83 pasajeros. Ayer entraron 3 con 37 tripulantes y 24 pasajeros y fueron despachos 9 con 69 tripulantes.

El Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad accediendo á lo solicitado por D. Juan Martorell consignatario del vapor *Villa de Cette*, quedan relevados del pago de derechos, estancia y fumigacion del Lazareto, los pasajeros pobres que de Alicante conduce.

La Guardia civil del puesto de Ciudadela recogió en la tarde del día 14 del actual en el predio *Son Alzina* de aquel término una escopeta y demás avíos de caza que dejó abandonados un cazador al apercebirse de la proximidad de aquella fuerza.

Hoy se ha dado una comida extraordinaria á los presos existentes en la cárcel pública de este partido.

Como los gobiernos belgas son naturalmente prácticos y procuran la comodidad y bienestar de los gobernados mas que dar satisfaccion á las preocupaciones de escuela, exigen á los empleados de las provincias flamencas que conozcan la lengua flamenca. No contentos con esto, van á pener escuelas de lengua flamenca en los regimientos, con el doble objeto de que los soldados que nacieron en provincias de lengua francesa hagan mejor el servicio cuando se hallen en las de Flandes, y puedan obtener empleo en dichas provincias cuando reciban la licencia. Partiendo del elevado criterio de que no se debe sacrificar el fin á los medios, que es lo que generalmente se hace, en la ley de Instrucción primaria que se acaba de discutir y votar, se lee el siguiente artículo:

«La enseñanza primaria comprende necesariamente la lectura, la escritura, los elementos de cálculo, el sistema legal de pesas y medidas, los elementos de la lengua francesa, flamenca ó alemana, segun las necesidades de las localidades, la geografía, etcétera». ¡Qué atrasados están esos belgas! Si un diputado español propusiera que en las escuelas de Cataluña se enseñaran los elementos de la lengua catalana, en las de las Provincias Vascongadas los elementos de la lengua euskara, etc., de seguro que se le mandaba encerrar en un

manicomio.

Se ha dispuesto regresen á la Península todos los jefes y oficiales del cuerpo administrativo de la armada que hayan cumplido tres años en Ultramar, reemplazándolos con los que han solicitado pasar á aquellos apostaderos

Ingeniosos industriales.—Desde que empezó el cólera en Cette, vivía alarmado el vecindario viendo pasar entierros durante toda la noche. Aunque los entierros iban en toda regla acompañados de gente de luto, llamó la atencion el ver que no correspondia su número con el de la cifra oficial de las defunciones.

Avisada la autoridad, hizo abrir una caja y halló que contenía alcohol y otros géneros sujetos á la contribucion de consumos, que introducían sin pagar derechos varios ingeniosos industriales.

Leemos en «La Defensa» revista de instruccion que se publica en Madrid del 6 del actual:

«El día 18 del actual se verificará en París un Congreso de Maestros. Esta reunión tiene por objeto: 1.º Discutir la contestación que han de dar á las proposiciones presentadas por el Ministro de Instrucción pública. 2.º Redactar el Reglamento del Congreso. 3.º Designar las cuestiones que han de resolverse en sus sesiones. 4.º Nombrar una Junta organizadora y determinar sus atribuciones.

Los que deseen asistir á esta reunión, bien por sí mismos, ó en representación de grupos de Maestros, enviarán su admisión á Mr. Vienot y se les remitirá oportunamente su tarjeta de entrada.

Para facilitar la elaboracion del Reglamento y programa de cuestiones, se invita á los concurrentes á que lleven hecho algun trabajo y el Comité organizador por su parte hará todo lo posible para que esta reunión sea útil y fecundo su resultado.»

Matrículas y exámenes.—Por real orden espedita por el ministerio de Fomento y dirigida á los rectores para la mejor interpretacion de las últimas disposiciones sobre las enseñanzas de la facultad de derecho, carrera del notariado y exámen anticipado en todas las facultades é institutos, se previene:

Que cada uno de los cursos en que se estudiaba la asignatura de Historia universal se cuente como una asignatura para computar las tres probadas del preparatorio que se exigen para matricularse en el segundo grupo de derecho.

Que para los alumnos con asignaturas probadas con aplicacion al grado de licenciado en derecho administrativo se sostenga por el solo curso de 1884 á 85 la de nociones de derecho civil, mercantil y penal, y que en equivalencia del derecho político comparado cursen instituciones de derecho público de los pueblos antiguos y modernos.

Que los estudiantes del notariado, por planes anteriores al de 2 de Setiembre de 1883 que hayan aprobado el primer año de la carrera cursen en 1884 á 85 el derecho procesal civil, penal, canónico y administrativo y teoría y práctica de redaccion de instrumentos públicos (primer curso), en compensacion de la asignatura, ya suprimida, de teoría y practica de la redaccion de instrumentos públicos y actuaciones judiciales.

Que el estudio y exámen del derecho romano ha de proceder para la licenciatura en derecho al del canónico, no admitiéndose matrículas en esta asignatura sin que se haya probado aquella, y, por último,

Que los alumnos á quienes en virtud del plan porque han venido estudiando les faltase una ó dos asignaturas para terminar su carrera en el curso de 1883 á 84, pueden hacer matrículas con derechos sencillos y sufrir exámen en el presente mes de setiembre ó en la segunda quincena de octubre próximo, y que si hechas estas matrículas no se presentasen al exámen ó quedaran suspensos, se permita repetirlos sin nuevas matrículas en junio y setiembre de 1885 cuando se celebren los ordinarios y extraordinarios de los demás escolares; pero con solo el derecho á dos exámenes por cada matrícula.

Relacion de los pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo *Menorca*:

Don Godofredo Siegrist, Juan Bonet, Juan Planells, Benito Iglesia, Antonio Manent, Lorenzo Roselló, Josefa Garcia, Félix Juan Monte, Tomás Burguera, Juan Morante, Bernardo Rigo, esposa y un hijo, Bautista Pujol, Matías Adrover, José Porcel, Baltasar Cobas, Gabriel Pellicer, Juan Salvá, Margarita Colomar, Bernardo Tur, Vicente Alonso, Francisco Cantalops, Pedro Antonio Mayol, Juan Manent, Miguel Martorell, su esposa y dos hijos, Gabriel Estrany, Sebastian Mora, Bartolomé Carrió, diez y ocho individuos de tropa, una esposa y un niño, y Jaime Canet.—Total 53.

A la hora de cerrar el presente número, no había llegado á este puerto el vapor *Puerto-Mahon* que probablemente no saldria ayer de Barcelona á causa del temporal ESE. que reinaba.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.

Nota de las reses que han sido rmuetas en el Matadero público de Mahon. Setiembre

Días	Cortantes	Bueyes.	Vacas.	Terminos	Terminos	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilogram	Punto de donde procede la res
4	Jaiime Sintes	»	»	»	I	»	»	»	84 1/2	Son Olivar
	—	»	I	»	»	»	»	»	142	Est.ª Mulinet.
	—	»	»	»	»	»	I	»	13	Estancia L. P. Orfila
	—	»	»	»	»	»	2	»	18 1/2	Son Rubí
	—	»	I	»	»	»	»	»	153	Son Vives
	—	»	I	»	»	»	»	»	199	Est.ª Deuniá Ferrerías
	Juan Ginard	»	»	»	»	»	2	»	32	Son Baqué
	—	»	»	»	I	»	»	»	92 1/2	Son Carquet
	—	»	»	»	I	»	»	»	77 1/2	idem.
5	Juan Ginard	»	»	»	»	»	2	»	23 1/2	Biniencollet
	—	»	»	I	»	»	»	»	124	Bufer de Mercadal
	—	»	»	I	»	»	»	»	157	idem.
	—	»	»	I	»	»	»	»	105	idem.
	Jaiime Sintes	»	»	»	I	»	»	»	23	Est.ª Son Muscard
	—	»	»	»	I	»	»	»	96	San Juan de Serra
	—	»	»	»	I	»	»	»	144	Sta. Teresa Ferrerías
	Rosa Pons	»	I	»	»	»	I	»	23 1/2	Es camp roig
	—	»	»	»	»	»	»	»	95 1/2	Sta. Teresa Mercadal
	Luis Carretero	»	»	I	»	»	»	»	78	Est.ª Gabriel Seguí
6	Juan Ginard	»	»	»	I	»	»	»	357	Son Carquet
	—	I	»	»	»	»	»	»	58	Binidalinet
	—	»	»	»	»	»	5	»	58	Biniencollet
	Jaiime Sintes	»	I	»	»	»	»	»	180	Son Vidal
	»	»	»	»	I	»	»	»	58	idem.

Sección Religiosa.

Santo de hoy.

Santo Tomás de Villanueva arzobispo de Valencia y confesor.
CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas

En la parroquia de Sta. Maria, mañana como dia 19 tienen misa, los Josefinos, á las 7 con comunión; y á la noche despues del santísimo Rosario el propio mensual ejercicio consagrado el gran P. S. José cada dia 19 por sus devotos de la Asociación.

Santo de mañana.

san Jaunario mártir.—Tempora



D. Francisco Netto y Oliver
HA FALLECIDO

á las seis de la tarde de ayer
á la edad de 62 años

(E. P. D.)

Su afligida esposa, hijo, hermana, hermanos políticos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las 5 de esta tarde dándose en el acto por despedido el duelo.

Casa mortuoria, calle de Santa Eulalia número 14.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 17.

De Civitavechia Vapor inglés «Crown Prince» capitán Mr. Wellian Tar con 18 trips. y lastre.

De Tortoli (Cerdeña) Barca inglesa «Septimus» capitán Mr. P. Antonio con 11 trips. y carbon.

De Gollini (Italia) Polacra «Unione» capitán Mr. P. Edoreste con 8 trips. y carbon.

Despachados el 18

Para Palma Vapor correo «Menorca» capitán D. Francisco Cardona con 18 trips efectos y la correspondencia.

Para Cadiz Bergantin inglés «Ripple» capitán Mr. S. Gorley con 9 trips. y efectos.

Para Valencia Laud francés «Norma» capitán Mr. C. Bonnet con 6 trips. y lastre.

Para Barcelona Vapor Monserrat capitán D. Martin Toréns con 26 trips. y efectos.

Para Palma Laud «San Francisco» patrón Juan Garau con 9 trips. y lastre.

Para Barcelona Bergantin italiano «Doge» capitán Mr. D. Leoni con 10 trips. y carbon.

Para idem Bergantin italiano «Maria E.» capitán Mr. F. Albano con 8 trips. y carbon.

ANUNCIOS.

D. Enrique del Todo y Pont,
Juez de primera Instancia del partido de Mahon.

Por el presente unico edicto se cita llama y emplaza á Catalina, Pedro, Estanislao, Benito, Antonio, Emilia, Clara y José Mir y Puig, ausentes en ignorado paradero, para que por sí ó por medio de apoderado comparezcan en el juicio de ab-intestato de D. Pedro Mir y Vila; pendiente en este Juzgado y Escribanía del refrendatario á instancia de su hermana Doña Antonia Mir y Mercadal; pues no compareciendo les parará el perjuicio consiguiente.

Dado en Mahon á once de Setiembre de 1884.—Enrique del Todo.—Ante mi Juan Allés.

Recaudacion de Contribuciones é Impuestos.

Desde el 17 al 20 del corriente, estará abierto el cobro del primer trimestre del actual año economico de 1884-85 por concepto del Impuesto equivalente á los de Sal en el pueblo de Alayor.

Los contribuyentes por dicho impuesto y pueblo cuyas cuotas estén domiciliadas en Mahon, podrán verificar el pago en esta Recaudacion los dias arriba indicados. Mahon 16 Setiembre 1884.—El Recaudador, José Carreras.

Pérdida

La vigilia de la festividad de Nuestra Señora de Gracia se perdió por la carretera de Villa-Carlos un chal de crespo negro. La persona que la entregue en esta imprenta ademas de las gracias recibirá una gratificacion.

En venta

Lo están en licitacion privada dos Casas situadas en Villa-Carlos Calle de San Pedro número 81 y 83.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle Arraval n.º 10 el domingo 21 del corriente á las once de la mañana, adjudicándose juntas ó por separado al mayor postor si la postura acomodase á su dueño.

Para vender

Lo está la casa calle de Pescadores números 31, 33 y 35: en esta imprenta informarán.

Para arrendar

Lo está el predio Son Planas de Serra, titulado en el término de Ciudadela. Para informes calle de San Roque n.º 4 Mahon.

Casas en venta

Por ausentarse sus dueños se venden tres juntas de la calle de Gracia. Darán razon calle San Sebastian, 10, de 12 á 3.

Aprendices

Se necesitan en la encuadernacion de Antonio Sintés—Deyá—4, que sepan leer y escribir.

Pérdida

Se darán las gracias y una gratificacion á la persona que entregue en esta imprenta una cadenita de plata de la que penden un cruzifijo y una medalla de Ntra. Señora de Lourdes que se extravió por las calles de esta Ciudad el viernes de la semana anterior.

Subasta

El domingo 28 del corriente á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa n.º 65 de la calle del Arrabal de esta Ciudad, propia de los herederos de Jnan Cardona y Pons, con sugerencia á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Buñuelos

Los habrá los domingos y dias festivos en la calle de Buenaire n.º 12 al precio de 16 céntimos de escudo la libra y de ensaimada á 20.

Para Barcelona

Saldrá del Domingo al lunes próximo el pailebot de esta matricula MENORQUIN su patron José Ibañez. Admite carga y pasajeros de ida y vuelta, y lo despacha en Mahon, D. Matias Huguet, Actor, 6; y en Barcelona los agentes de Aduanas Sres. Molas y Moll.

NAVAJA UNIVERSAL PARA AFEITAR

A GALETS MOBILES

SISTEMA NUEVO

FUNCIONANDO Á DERECHA É IZQUIERDA Á VOLUNTAD

PRIVILEGIADO EN FRANCIA Y EN EL ESTRANGERO

Nuestra navaja reúne la elegancia á la sencillez y se presenta bajo el mas pequeño volumen.

Es indispensable al Clero, á los marinos, á los militares, á los cazadores, á los viajeros, etc.

Sus cualidades principales pueden resumirse asi, por el sencillo cambio del lado del mango en su vaina funciona á derecha ó izquierda á voluntad.

Se la tiene en la mano absolutamente como una navaja ordinaria. La garantia de los Galets es completa: con este sistema es imposible cortarse. Ademas por el movimiento de rotacion de los Galets, la barba asi que el jabon son siempre arojados al exterior y no vienen nunca tapar el espacio comprendido entre la lama y los galets.

La limpieza de esa navaja se hace sin mover ninguna pieza y con la mas grande facilidad; basta por eso descubrir la lama al rededor de su centro de articulacion; es igualmente en esa posicion que se pede servir de ella cono de una navaja ordinaria si ciertas circunstancias lo exigen.

En fin el afinage tanto á la muela, ó á la piedra ó al cuero se pueden efectuar por una persona cualquiera sin necesidad de desmontar nada.

En una palabra esa navaja reúne todas las condiciones, exigidas de buena fabricacion y de buen uso.

PRECIO 48 reales vn.

Se hallan de venta en el establecimiento de Mr. Pradere calle Nueva n.º 19.—Mahon.

FIBRE AMARILLA

EL FENOL CANFÓRICO

eficaz preservativo contra las enfermedades contagiosas

Véndese al precio de Ptas. 1'50 en

LA SALUD

Oficina de Farmacia de

JAIME FERRER ALEDO

11 CALLE DEL CASTILLO 11 MAHON

Preparanse tambien en el citado establecimiento las siguientes especialidades

Vino de quina	2 Ptas. frasco	Esencia de zarzaparilla	1 Ptas. frasco
Id. id ferruginoso 2 » »	» » »	Polvos dentríficos . . .	0'50 caja
Jarabe de quina	2 » »	Solucion clorhidro de	» » »
Id. id. ferruginoso 2 » »	» » »	fosfato de cal	1'25 » frasco
Id. proto yoduro hier. 2 » »	» » »	Pildoras anticatarrales	1 » »
Id. quebracho inalt. 2 » »	» » »	Crema de cacao	1 » form ^a
Id. de zarza yodurado 3 » »	» » »	Licor de brea	1'50 » frasco

OZON-ZULFUR-NIKELS

Electrizacion de las sustancias medimentosas para recobrar la salud completa

Dr. Richar Nikels 14, Imperial via, Berlin

PREMIADO 19 VECES.—GRANDES DIPLOMAS DE HONOR

CONGRESO MÉDICO: Berna, 14 Julio, 1884.

Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta Direccion su preparado que denomina OZON-SULFUR-NIKELS.—Realmente hemos visto comprobados cuantos efectos nos prometia, cbiéndonos el placer de poder manifestarle que con su iESPECIFICO se suplen con ventaja las Aguas Minerales Sulfurosas de los más renombrados manantiales y aseguramos que el uso de supreparedo se extenderá rápidamente por sus efectos curativos. Dres. TULLER, KRAUSK y SIMMERHAM.

VIRUELAS Sarampion, Escarlatina, Rosa, Eruptiva é Infecciosas las Precaver Aborta y Cura radicalmente por graves y malignas que sean.

TÍSID Catarros pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las del Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.

HERPES Escrófulas, Sifilis, Venéreo, Reuma, y todas las enfermedades Humora, les por crónicas y antiguas que sean.

ÚLCERAS malignas en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, Piernas por crónicas y antiguas que sean.

PRECIOS: España 6ptas.—Portugal 1080 Reis.

Lo expende el Doctor MUTJÉ, Director del Gabinete Médico Aleman, Cármen, 41 2.º.—Barcelona el que contestará gratuitamente á las consultas que se le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado haciéndole envio de su valor en giro ó sellos de franqueo.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojedad, desangre ó descarnes de las encias, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su Gran Farmacia, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.